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8_BA_AB_E7_BB_8F_E9_c73_547171.htm 首先说明一下， 我是

一名一年级的在读研究生。记得在去年3月中旬到4月底，我

经历了研究生调剂过程中的那种迷茫、失落、无奈到峰回路

转、柳暗花明的感觉，可以说是一种刻骨铭心的记忆。一直

想把自己在那段时间的亲身体会与心得拿出来与大家分享一

下，觉得这时候在这里是个不错的机会。 如果能够给那些在

今年打算调剂的兄弟姐妹或多或少带来一些帮助，也算是一

种莫大的慰藉。 记得是去年3月4号早晨，还没有起床，接到

一个同学的电话，说我报考的哈尔滨工业大学的考研成绩可

以查询了。很自然地，怀着与大家当时一样多少有些紧张的

心态，我没有自己查，而是让别人帮我查一下，很快，手机

里面收到一个让自己多少有些失望的数字328，根据去年考研

的整体成绩以及我对哈尔滨工业大学历年分数线的调查，感

觉从总分上讲，参加复试应该没问题，但最让我担心的是英

语成绩44（工科），觉得这个成绩过国家线都成问题，更别

说哈工大的自主招生线了，我这颗心悬起来了。 在那种焦虑

中煎熬了几天，终于看到哈工大的复试线，工科英语47，那

时候那种心情，我不想多说，相信大家也能够想象的到。过

了两天的一个下午，接到哈尔滨工业大学机电学院研究生招

生办公室的一个电话，问我是不是少数民族的，在得到我的

否定回答后，那个老师说了一句我到现在还记得我清楚的话

：“如果你是少数民族的，我们可以在政策上给你一些支持

，但我们现在也无能为力，只能为你表示遗憾，欢迎你明年



再报考我们学校我们学院。”听着电话那头的盲音，多少有

些无奈，但又能怎么样呢？难道让我去抱怨什么民族之间的

不公平，这不是一个男人该做的事情；再去考一年，感觉来

自各方面的压力不允许我这么做。可能是作为一个工科男生

那种典型的理智，那时候很清晰的感觉到自己需要赶紧去做

的是下一件事情调剂。 也就是从去年这个时候（3月中旬）

开始，我成天泡在网上，在不断地搜索那些最新公布的调剂

信息的同时，还在不断地进行着另外一件事情：对于那些

非34所自主招生且未公布调剂信息的“211”理工类院校（那

时候他们一般还在等国家线），主动跟他们研究生招生办公

室进行联系，问一下他们的生源状况以及他们接收调剂的可

能性。事实证明，这样做比那样消极等待网上公布调剂信息

的效果要好得多。记得那段时间，我也不知道自己到底联系

了多少学校，只知道电话打了不少，E-mail、传真也发了不少

，经验表明：最后自己可能进行调剂的那几所院校都是没有

在网上公布调剂信息而是我自己主动与他们联系的院校。 刚

开始与那些学校联系，由于国家线还没有出来，通常情况下

别人学校不会也不可能直接表态，一般是将的个人信息和考

试成绩记录下来，或者让你们去他们学校的网站填一张专门

的调剂申请表，或者让你给他们发一份传真，这些铺设性的

事情该做的必须要在做，而且还有一个原则在同等条件下，

越早越好。 记得在3月24号，国家线出来之前，南昌大学（犹

豫了一下，本打算将自己将要提到的几所学校用A、B、C

、D等表示的，但想想也没什么，说出来也无妨，都是过去

的事情了）表示可以接收我，让我准备参加复试，并提出要

从哈尔滨工业大学调我的个人考试档案（就是一份盖有你报



考院校的研究生院红章的考试信息表原件，有法律效力的）

。需要说明一下的是：调这份档案需要两份文件，一份是学

生个人的调剂申请书（简要说明即可，不用太详尽，记得我

那时候就三行大字），另一份是拟接收学校的调档函（如果

别人学校同意接收你，这个当然就不用你操心了）。 他们提

出让我把个人调剂申请书传真给他们，然后他们去给我从哈

工大调档。老实说，南昌大学是我在不经意中联系的一个学

校，在加上南昌这个地方对我也没太大的吸引力，直接点说

不太想去（没什么别的意思，只是自己内心真实想法，我这

个人说话比较直接，希望南昌大学或者报考南昌大学的同学

看到这不要有什么过多的想法）。当然也不可能之间拒绝他

们，不然那样做事情也太没风格了。 这个时候注意了，如果

有学校同意接收你并提出调档，但你对别人学校没有太大的

兴趣或者是觉得自己可能还有更合适的调剂机会，那么你最

好不要把你的个人调档申请书发给同意接收你的学校，更不

要同意别人代写。因为如果别人学校一旦把你的个人考试档

案从你报考的学校成功调出（同一学校不同院系之间的调剂

除外），那么你到时候不去也不行了，如果以后出现更好的

调剂机会你也只能眼睁睁地看着与你擦肩而过。这个时候，

你应该注意自己说话的表达方式。 当时我不是很想去南昌大

学，同时我又很想把我在哈尔滨工业大学研究生院的那份个

人考试档案拿到手，那样在以后的调剂过程中会主动得多，

当然你不应该让自己这种想法过于明显地表现出来。那时候

我很直接地跟南昌大学那边说（得注意语气与方式）：“我

很直接地问你一个问题：那份档案对我个人的重要性你们肯

定也清楚，如果我让你们去调，你们能不能保证不出丝毫差



错，能不能保证我到你们学校复试能让我看到我那份档案，

你们能不能负折这个责？”那边犹豫了一会说：“你是什么

意思？”我直接表态：“你们把调档函传真给我，我自己去

调，如果万一出了什么问题我自己负责，等我拿到档案，到

你们学校去复试的时候一起带过去。”那边同意了。在收到

他们传真给我的调档函后，我马上让我在哈工大的同学帮我

把那份档案调出来用EMS发给我（这个东西不能传真的，传

真的东西就不是原件了），等我拿到这份档案后，跟南昌大

学那边，我是能拖就拖（不要怀疑我的人格，毕竟调剂这个

事情关系到个人的切身利益）。 4月2号，国家线出来，英

语44（工科），我刚好压线，有一种虎口逃生的感觉。鉴于

去年考研工科的整体状况，感觉自己有一定的调剂空间，同

时也为自己没有让南昌大学把档案调走感到一丝庆幸。 4月5

号，并没有公布调剂信息而是我自己主动联系的太原理工给

我打电话，表示同意接收并提出调档，在得知档案就在我手

上后让我在10号之前把档案带过去并参加复试，鉴于调剂本

来就是一个买方市场（可能不太好听），本来就是供学校选

择的，于是6号去买了一张8号从汉口去太原的火车票。7号下

午接到西南交通大学（也是自己主动联系的，他们也没公布

调剂信息）的一个电话，在核实了我的个人信息和考试成绩

后，表示了他们接收我的初步意向，让我等两天。我很坦诚

地跟他们讲我已经买好第二天去太原的火车票，不过如果他

们能够给我一个机会，我肯定会选择他们。毕竟西南交大以

及成都这个地方相对太原对我的吸引力更大。在他们讨论20

分钟后给我回电话直接表态：如果我愿意去，他们可以接收

我。真的整个人一下子感觉轻松许多，真的是一种峰回路转



的饿感觉。当天下午我就跑到汉口火车站去把到太原的火车

票退了，然后拉上一个同学跑到汉口的堤角去啃牛骨头，很

辣，感觉很不错。 第二天（8号）上午，接到我们自己学校

（武汉理工）研究生院的一个电话表示同意接收我，感觉多

少有些意外，毕竟我们学校最近几年来还从没有接收报考外

校的考生的调剂，还是因为去年考研整体工科生源不理想的

缘故。在经过一段时间的犹豫与权衡后，我最终还是选择了

留在武汉。到此，也算是给自己一个多月的调剂划上了一个

句号。 写到在这里，回到写这些东西的主题上来，对于那些

今年打算调剂的兄弟姐妹，根据自己的切身体会，给几点建

议： 1．随时把握网上公布的最新的调剂信息，如果感觉有

合适的就主动去联系，不要怕多，不要怕杂，更不要嫌麻烦

。这不是病急滥投医，说句不好听的话，撒的网越多，选择

的空间越大，机会越多。 2．对于与那些自己报考专业相关

非34所自主招生的院校，他们一般不公布调剂信息，不过大

家可以积极主动地去与他们联系。如果能让他们记下年个人

的信息与考试成绩就是一个不错的开始。经验表明，这种方

式在调剂的联系方式中效果是非常好的。 3．对于那些A类地

区的考生，如果与国家线存在不大的差距，也不要轻易放弃

，可以联系一下B类或者C类地区，一般存在2到4分的差距，

说不定在这几分的差距中就有你的空间。对于各类地区的具

体划分，大家可以在网上查一下，很方便的。 4．在联系接

收调剂学校的过程中，态度一定要积极主动。我一个同学在

联系西南师范大学后，由于专业不合适的问题，学校的犹豫

后准备放弃她，但她从武汉直接跑到成都找到学校相关学院

的招生负责人，最后别人说了一句话：“是你的诚意打动了



我们！” 5．最后还是一点老生常谈，在调剂的过程中，肯

定会遇到一些挫折，有时候难免会碰到一些低素质的人（毕

竟是少数）那恶劣的态度，不免有些心灰意冷，也没什么，

人之常情。重要的是鼓起勇气，坚持下去，坚持，坚持，在

坚持一下，你的结局会圆满的。 以上说的这些，都是自己去

年的切身感触与心得。需要说明以下的是，今年和去年的考

研生源状况有些区别，大家在调剂的过程中，一定要根据具

体的实际情况把握好分寸。希望我的这些心得能够在大家在

调剂的过程中给点参考性的建议，如果能够给大家带来些帮

助，我真的很欣慰。 最后想说点题外话，哈尔滨工业大学一

直是我心中的一个梦想。感觉很奇怪，就是心中一种说不清

的感觉，可能是脑海中哈尔滨这个城市那种“冷”与“冰”

的特质与自己个人的性格很吻合，在加上哈尔滨工业大学的

人文、历史与学术底蕴，我从高中开始就对这所学校情有独

钟。2001年高考，我本来可以去但我没敢报，去年又是失之

交臂，感觉多少有些遗憾，但现在想想也没什么，毕竟心中

有个梦想也不是坏事，再说我明年年底还有机会。那些现在

需要调剂的同学们，心里多少有些失落与遗憾，也没什么，

我一直认为，只要是抬头从研究生考场上走下来就是一种成

功。记得我去年刚走出考场，就将自己手机的问候语改成：

“走过考研，我无怨无悔”，这是一种发自肺腑的声音。任

何失落与遗憾甚至迷茫都是暂时的，马上就会过去，兄弟姐

妹们，让我们为了自己心中的梦想，继续前进！ 如果大家在

调剂的过程中有什么问题、体会或心得可以与我交流，我

的Email:fox98302@163.com,我将尽我所了解与知道的为大家提

供一些建议！ 100Test 下载频道开通，各类考试题目直接下载
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